

ВОЕННОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО / MILITARY BUILD-UP

Миротворческая деятельность Китая как важная составляющая его внешнеполитической стратегии

© 2025

DOI: 10.31857/S0131281225010081

Морозов Юрий Васильевич

Военный наблюдатель миссий ООН в 1994–1995 и в 2000–2001 гг., кандидат военных наук, ведущий научный сотрудник, Институт Китая и современной Азии РАН (адрес: 117977, Москва, Нахимовский пр-т, 32). ORCID: 0000-0003-2047-6420.

E-mail: morozovyury51@yandex.ru

Статья поступила в редакцию 16.04.2024.

Аннотация:

Тенденции развития военно-политической обстановки в мире свидетельствует о том, что XXI в. по сравнению с предыдущим столетием не стал более безопасным для мирового сообщества. Это связано с тем, что в этом столетии в регионах мира продолжаются военные конфликты, несущие угрозу безопасности народов, проживающих там. В ответ на эти вызовы региональной безопасности члены Совбеза ООН используют разнообразные механизмы миротворчества, начиная от миссий «военных наблюдателей»¹, полицейских операций, операций «по поддержанию мира»² и «по принуждению к миру»³. Среди постоянных членов этой структуры в последнее время наибольшую активность проявляет Китай, который при помощи механизмов миротворчества старается реализовать концепцию Си Цзиньпина «построения единой судьбы человечества» мирными средствами. Параллельно КНР решает другую задачу — защищает свои национальные интересы в «горячих точках» на планете в соответствии с мандатом ООН. Эти факторы обуславливают целесообразность исследовать основные аспекты китайского миротворчества, выступающего в качестве составляющей внешнеполитической стратегии КНР. В этой связи в статье рассматриваются основные вехи политики Китая в сфере миротворчества, эта деятельность как инструмент реализации национальных интересов, особенности миротворческой деятельности Поднебесной и система подготовки китайских миротворцев.

Ключевые слова:

ООН, Китай, миротворчество, миссии, операции, конфликты, «голубые береты и каски».

Для цитирования:

Морозов Ю.В. Миротворческая деятельность Китая как важная составляющая его внешнеполитической стратегии // Проблемы Дальнего Востока. 2025. № 1. С. 111–126.

DOI: 10.31857/S0131281225010081.

¹ Офицеры из стран-членов ООН направляемые в «горячие точки» являются «глазами и ушами» Совбеза ООН // *Peacekeeping*. URL: https://en.Wikipedia.org/wiki/Peacekeeping#Theoretical_basis_for_peacekeeping (дата обращения: 04.08.2024).

² Акции по поддержанию мира включает в себя военную деятельность, направленную на создание условий, способствующих прочному миру в зоне конфликта // *Peacekeeping*. URL: https://en.Wikipedia.org/wiki/Peacekeeping#Theoretical_basis_for_peacekeeping (дата обращения: 04.04.2024).

³ Действия с угрозой применения силы, предпринимаемые для прекращения межгосударственно-го или внутригосударственного вооруженного конфликта не вовлеченным в него государством или группой государств. Международно-правовым основанием проведения таких операций может быть решение Совбеза ООН, принятое на основании главы VII Устава ООН // *Peacekeeping*. URL: https://en.Wikipedia.org/wiki/Peacekeeping#Theoretical_basis_for_peacekeeping (дата обращения: 04.04.2024).

Основные вехи политики Китая в сфере миротворчества

В новейшей истории Китая в области миротворчества существует парадокс. В 1950–1953 гг. во время войны на Корейском полуострове китайские добровольцы, сыгравшие решающую роль в боевых действиях на стороне северокорейских войск, противостояли многонациональным силам ООН во главе с США, которые поддерживали южнокорейского лидера Ли Сын Мана⁴. Помимо этого, в тот период силы Гоминьдана во главе с Чан Кайши, сосредоточившись на Тайване (после их разгрома войсками НОАК на материке), стали претендовать на то, чтобы этот остров представлял интересы Китая на международном уровне, против чего категорически возражал Пекин.

Поэтому руководство Китая в середине XX в. пассивно относилось к миротворческим усилиям ООН, памятуя о зверствах американцев во время корейской войны и их пособничестве Гоминьдану. Такое поведение китайских властей было обусловлено не только опасениями, что заграничные миротворцы могли бы быть использованы для вмешательства во внутренние дела КНР, но и отсутствием китайских представителей в Специальном комитете по миротворческим операциям ООН, а также недостаточным владением иностранными языками и отсутствием достаточного опыта в работе с международными структурами⁵.

Вместе с тем, по мере роста могущества Китая и его вовлеченности в международные дела, отношение руководства КНР к миротворчеству стало меняться⁶. В 1981 г. власти Китая стали отказываться от позиции «держаться в тени»⁷ в сфере миротворчества, поддержав резолюцию 495 Совбеза ООН по продлению мандата миротворческих сил на Кипре⁸. А в 1988 г. китайские представители стали членами Специального комитета по миротворческим операциям этой Организации⁹. В последующие годы миротворческая активность Поднебесной на международном уровне развивалась по нарастающей.

Рост численности китайских миротворцев с 2003 г. в миссиях ООН совпал с приходом к власти Ху Цзиньтая, который после его избрания на пост председателя КНР выдвинул концепцию «мирного возвышения Китая» за счет повышения его международного статуса при решении ключевых мировых проблем. В последующем, с приходом к власти Си Цзиньпина, это направление стало рассматриваться в качестве одной из сильных сторон миротворческой стратегии Китая (табл. 1), направленной на развитие многостороннего сотрудничества в рамках инициативы «Один пояс, один путь» и других глобальных проектов под эгидой Пекина¹⁰.

⁴ United Nations Security Council Resolution 84, adopted on July 7, 1950, was the United Nations Security Council resolution which authorized the formation of the United Nations Command to provide military support for South Korea, following a North Korean invasion and offensive at the outbreak of the Korean War // *United Nations Security Council Resolution 84*. URL: https://translated.turopages.org/proxy_u/en-ru.ru.0ecae533-66f3e11c-c5c78459-74722d776562/https/en.wikipedia.org/wiki/United_Nations_Security_Council_Resolution_84 (дата обращения: 14.09.2024).

⁵ Лексотина Я.В. Участие КНР в глобальном управлении: исторический фон и современный этап // *Проблемы Дальнего Востока*. 2020. № 2. С. 6–20. DOI: 10.31857/S013128120009750-6

⁶ Подробнее см.: Richardson C.J. A responsible power? China and the UN peacekeeping regime // *International Peacekeeping*. 2011. No. 18 (3). Pp. 286–297. DOI: 10.1080/13533312.2011.563082

⁷ Портыков В.Я. О современной внешней политике КНР // *Проблемы Дальнего Востока*. 2019. № 1. С. 14.

⁸ Китайские миротворцы за рубежом // *TASS*. 10.09.2014.

URL: <https://tass.ru/info/1432748?ysclid=lxfr4c40nz238974799> (дата обращения: 13.05.2024).

⁹ О миротворческой деятельности Китая // *Военное обозрение*. 2019.

URL: <https://ok.ru/topwar/topic/70074857100612> (дата обращения: 14.05.2024).

¹⁰ Цзян Ю. Миротворческая деятельность в концепции глобального управления безопасности китайского лидера Си Цзиньпина // *Международные отношения*. 2023. № 2. С. 36–53. DOI: 10.7256/2454-0641.2023.2.39555

Таблица 1 / Table 1

Сильные стороны миротворческой стратегии Китая
Strengths of China's Peacekeeping Strategy

Показатель	Значение
Миротворцы, отправленные в миссии	Более 40 000 (больше миротворцев, чем предоставляют другие члены Совета Безопасности)
Количество миссий	Более 30
Зарегистрированные резервные силы	8 000 (крупнейшие резервные силы среди всех стран-членов ООН)
Члены постоянного полицейского подразделения	300
Финансирование проектов Фондом мира и развития Китай-ООН	Более 67,7 млн долл.
Количество проектов	Более 80
Построенные и отремонтированные дороги	Более 13 000 км
Обезвреженные мины и боеприпасы	10 342
Перевезенные материалы	Более 1,35 млн тонн
Количество пациентов, получивших медицинскую помощь	170 000
Обученные международные миротворцы	Более 1 500

Источник: *Position Paper of the People's Republic of China on the 75th Anniversary of the United Nations* // Global Times. URL: <https://www.globaltimes.cn/content/1200493.shtml> (дата обращения: 14.05.2024).

Об этом свидетельствуют данные «Белой книги» (2000), посвященные 30-летнему участию Китая в миротворческих операциях ООН¹¹. В ней отмечено, что за эти годы Пекин направил более 40 тыс. своих «голубых касок»¹² в более чем 25 миротворческих миссий ООН¹³. Чтобы их деятельность в этих миссиях стала более эффективной, в 2001 г. в структуре минобороны КНР было создано «Управление по вопросам поддержания мира», которое координирует все миротворческие акции ООН с участием «голубых касок» из Поднебесной. В 2002 г. Китай стал членом Системы резервных соглашений ООН (в этих целях из состава НОАК были выделены саперный батальон и полевой госпиталь)¹⁴.

Столь активное участие Китая в миротворческих акциях ООН было замечено в Совбезе ООН. Поэтому в 2007 г. впервые в истории миротворческой деятельности этой Организации китайский генерал Чжао Цзинминь возглавил миротворческую миссию ООН в Западной Сахаре¹⁵ (тем не менее, за 32 года существования этой миссии ее сот-

¹¹ «中国军队参加联合国维和行动30年”白皮书 [Белая книга «Вооруженные силы Китая: 30 лет участия в миротворческих операциях ООН»] // 中华人民共和国中央人民政府. 18.09.2020.

URL: https://www.gov.cn/zhengce/2020-09/18/content_5544398.htm (дата обращения: 14.04.2024).

¹² Это название миротворческие силы получили в 1956 г. во время урегулирования Суэцкого кризиса, где миротворцы часто попадали под обстрел из-за своей военной формы, т.к. в условиях песчаных бурь было непонятно, кто есть кто. Поэтому они стали красить свои каски в голубой цвет — официальный цвет ООН.

¹³ Ли Ц. Миротворческая деятельность Китая в ООН: особенности, вызовы и перспективы // Вестник Московского университета. Серия 25. 2023. Т. 15. № 4. С. 142–172.

¹⁴ Зародов И.А. Китай в миротворческой деятельности ООН // Вестник МГИМО-Университета. 2011. № 6. С. 259–263.

¹⁵ China Takes Command of U.N. Peacekeeping Mission in Western Sahara // World Politics Review. September 5, 2007. URL: <https://www.worldpoliticsreview.com/china-takes-command-of-u-n-peacekeeping-mission-in-western-sahara/> (дата обращения: 14.05.2024).

рудники так и не смогли провести референдум по определению политического статуса этого района Сахары¹⁶). В последующем еще четыре представителя Китая были назначены на руководящие посты в миротворческих миссиях ООН¹⁷.

В сентябре 2015 г. председатель КНР Си Цзиньпин, выступая на миротворческом саммите в Нью-Йорке, отметил необходимость создания дополнительного контингента численностью 8 тыс. чел для миротворческих сил, действующих в рамках «Системы резервных соглашений ООН»¹⁸. В этих целях в 2017 г. власти Китая подготовили 1,6 тыс. своих миротворцев в состав этих сил. В этом же году был опубликован документ «Политика Китая в отношении сотрудничества в сфере безопасности в Азиатско-Тихоокеанском регионе»¹⁹, в котором подчеркнуто, что руководство Китая рассматривает участие в миротворческих акциях под эгидой ООН в качестве одного из направлений обеспечения национальной безопасности²⁰.

В 2019 г. была опубликована «Белая книга по национальной обороне»²¹, в которой закреплены основополагающие принципы участия Китая в миротворческой деятельности ООН²²: уважение суверенитета и территориальной целостности; невмешательство во внутренние дела друг друга; равенство и взаимная выгода; а также мирное развитие²³.

Свидетельством роста миротворческой активности Китая служит тот факт, что с 2021 г. он является вторым, после США²⁴, источником начисления взносов на операции

¹⁶ United Nations Mission for the Referendum in Western Sahara // *United Nations Peacekeeping*. URL: <https://minurso.unmissions.org/> (дата обращения: 14.04.2024).

¹⁷ Милто С.Р. Усиление роли Китая в деятельности миротворческих сил ООН в 2013–2021 годах // *Гуманитарные науки. Вестник Финансового университета* 2021; 11(5). С. 111–115.

¹⁸ 习近平在联合国维和峰会上的讲话（全文）中国为和平而来 [Речь Си Цзиньпина на миротворческом саммите ООН (полный текст) «Китай пришёл для мира】 //

中华人民共和国驻尼日利亚联邦共和国大使馆. 30.10.2015. URL: http://ng.china-embassy.gov.cn/chn/zt/xlfhzyjh/201510/t20151030_7770083.htm (дата обращения: 13.04.2024).

¹⁹ Фролова И. Руководство КНР представило концепцию регионального сотрудничества в сфере безопасности // *РИСИ*. 18.01.2017. URL: <https://riss.ru/analitica/rukovodstvo-knr-predstavilo-konseptsiyu-regionalnogo-sotrudnichestva-v-sfere-bezopasnosti/> (дата обращения: 13.04.2024).

²⁰ Подробнее см.: Мосяков Д.В., Шпаковская М.А., Понька Т.И. Роль военной дипломатии во внешней политике КНР в Южно-китайском море // *Вестник РУДН*. 2023. № 2. С. 358–371. DOI: 10.22363/2313-0660-2023-23-2-358-371

²¹ «新时代的中国国防»白皮书 [Белая книга ««Китайская национальная оборона в новую эпоху»] // 中华人民共和国中央人民政府. 24.07.2019. URL: https://www.gov.cn/zhengce/2019-07/24/content_5414325.htm (дата обращения: 14.04.2024).

²² Подробнее см.: Lund M.S. Concept, tools and targets. In: Lund M.S. Preventing violent conflicts. A strategy for preventive diplomacy. Washington, DC: United States University of Peace Press, 2001. Pp. 31–49.

²³ 中华人民共和国宪法 (1982年12月4日) [Конституция Китайской Народной Республики (4 декабря 1982 г.)] // 中国人大网. URL: http://www.npc.gov.cn/zgrdw/npc/zt/qt/gjxfz/2014-12/03/content_1888093.htm (дата обращения: 14.04.2024).

²⁴ Нечай А.А. Участие КНР в миротворческой деятельности организации Объединенных Наций // *Международные отношения*. 2022. С. 96–103.

ООН по поддержанию мира²⁵ (в 2021 г. взнос КНР в эти операции составлял 15,22 % от общего объема, а до этого года он был равен всего 1,93 %²⁶).

Помимо этого, на фоне сокращения численности воинских контингентов из западных стран — членов СБ ООН — в миссии Организации, Китай является государством, предоставившим наибольший контингент «голубых касок» в эти миссии²⁷. И, в отличие от них, КНР создала «Целевой фонд мира и развития ООН» с обязательством предоставлять ему 200 млн долл. в течении 10 лет²⁸. Кроме того, с целью поддержки Африканского союза в борьбе с терроризмом и экстремизмом, Китай предоставил ему безвозмездную помощь в размере 100 млн долл.²⁹

На фоне роста активности Китая в сфере миротворчества другие государства (к примеру — Бангладеш, Непал, Руанда и ряд других стран) также стараются увеличить свой вклад в стабилизацию обстановки на планете за счет увеличения численности своих миротворцев в миссиях ООН (которых в основном привлекают щедрые выплаты ООН за каждого участника в операции). Однако, по сравнению с китайскими контингентами, они не обладают достаточным инженерно-техническим и медицинским оснащением.

Приведенные факты эволюции политики Китая в сфере миротворчества свидетельствуют о том, что за короткий исторический период Пекин внес значительный вклад в дело обеспечения международной безопасности. Это находит свое отражение в действующей «Национальной оборонной политике Китая в новую эру», в которой подчеркивается, что: «...вооруженные силы Китая активно участвуют в операциях ООН по поддержанию мира... играют конструктивную роль в политическом урегулировании проблем горячих точек, ...и прилагают согласованные усилия для реагирования на глобальные вызовы...»³⁰. Это также свидетельствует о том, что миротворческая деятельность Китая, будучи элементом его глобальной стратегии Пекина, является частью его военных усилий на международной арене, направленных на предотвращение военных конфликтов в регионах мира, являющихся важными для его национальных интересов.

Миротворческая деятельность как инструмент реализации национальных интересов

Среди множества задач, которые осуществляются миротворцами в действующих зонах конфликтов на планете, есть две, о которых не очень любят говорить лидеры госу-

²⁵ По данным издания UN Peacekeepers by Country 2024 в первую пятерку стран, предоставивших взносы в бюджет операций ООН по поддержанию мира, входят: США (27,89 %), Китай (15,21 %), Япония (8,56 %), Германия (6,09 %) и Великобритания (5,79 %). По сравнению с ними взнос России в копилку миротворчества ООН составляет лишь 3,04%. См.: UN Peacekeepers by Country 2024 // *World Population Review*. URL: <https://worldpopulationreview.com/country-rankings/un-peacekeepers-by-country> (дата обращения: 12.11.2024).

²⁶ Алимов Р. Китай и ООН: взаимодействие в интересах мира и устойчивого развития // Жэнминь жибао онлайн. 27.09.2021. URL: <http://russian.people.com.cn/n3/2021/0927/c95181-9901659.html> (дата обращения: 12.04.2024).

²⁷ Подробнее см.: 赵磊: 维和舞台上中国是个负责任的大国 [Чжасо Лэй. Китай — ответственная держава на миротворческой сцене] // 中国报道. 2010. 年. 第 2 期.

²⁸ 中国与联合国签署设立中国联合国和平与发展基金协议 [Китай и ООН подписали соглашение о создании фонда мира и развития] // 新华网. 07.05.2016. URL: http://xinhuanet.com/world/2016-05/07/c_128965151.htm (дата обращения: 12.04.2024).

²⁹ 中国“蓝盔”成为联合国维护和平的关键力量 [Китайские «голубые каски» стали ключевой силой в поддержании мира в ООН] // 中华人民共和国中央人民政府.

URL: http://www.gov.cn/xinwen/2022-05/26/content_5692499.htm (дата обращения: 11.04.2024).

³⁰ China's Defensive National Defense Policy in the New Era // *Ministry of National Defense of the PRC*. URL: <http://eng.mod.gov.cn/xb/DefensePolicy/index.html> (дата обращения: 14.09.2024).

дарств, направляющих туда свои контингенты. Одной из них является стратегическая задача, позволяющая им под прикрытием мандата ООН закрепить свое военное присутствие в районах мира, являющихся важными для их национальных интересов.

Ярким примером тому является операция НАТО «Союзная сила» против Союзной Республики Югославии, проведенная в 1999 г. без санкции на то Совбеза ООН, в ходе которой альянс сначала разбомбил эту страну, затем признал правомерность нелегитимного отделения от нее Косово, в последствии создав на его территории свою крупнейшую военную базу на Балканах³¹. В тот период Китай, с одной стороны, осудил применение военной силы НАТО в этой республике, но, с другой — не наложил свое вето на развертывание там сил альянса³².

Вместе с тем, когда другая республика бывшей Югославии — Македония — установила дипломатические связи с Тайванем, Китай заблокировал в Совбезе резолюцию, позволяющую продлить действие миротворческой миссии в этой стране. Это свидетельствует о неизменной позиции Пекина, считающего Тайвань своей провинцией, в то время как Тайбэй претендует на независимость от Китая, при негласной поддержке Вашингтона. В связи с чем перспектива будущего острова является «яблоком раздора» между США и КНР, что негативно сказывается на стабильности в Азиатско-Тихоокеанском регионе³³.

Что касается другой задачи — экономической, то после окончания военного конфликта в той или иной «горячей точке» на планете у государства-миротворца появляется шанс упрочить там свои позиции, особенно в тех регионах, которые богаты природными ресурсами. В этих целях в них незамедлительно появляются десятки готовых к риску национальных бизнес-структур и организаций из страны-миротворца, которые, как правило, выигрывают тендеры на послевоенное восстановление экономики в бывшей зоне конфликта и разработку там полезных ископаемых³⁴.

Поэтому отнюдь не случайно около 80 % китайских «голубых касок» активно участвуют в миссиях ООН в бывших зонах конфликтов на Африканском континенте, тем самым обеспечивая присутствие там Китая³⁵. В этих целях, например, в 2003 г. китайское руководство отправило в миссию ООН в Демократической Республике Конго шесть саперных и медицинских групп общей численностью 1 308 человек для восстановления там мирной жизни³⁶. Помимо этого, Пекин направил в Южный Судан (где есть такие природные ресурсы как нефть, руда, хром, цинк, вольфрам, серебро и золото) — 1 052 своих военнослужащих, в Мали (чьи недра богаты золотом и алмазами) — 421 миротворца и в Конго (где находится более половины мировых разведанных запа-

³¹ Морозов Ю.В., Глушков В.В., Шарапин А.А. Балканы сегодня и завтра. Военно-политические аспекты миротворчества. М.: Центр военно-стратегических исследований Генерального штаба ВС РФ, 2001. 376 с.

³² Подробнее см.: Запарий Ю. В. Китай и миротворческая деятельность Организации Объединенных Наций: история и современность // Китай: история и современность: материалы VI международной научно-практической конференции. Екатеринбург: Издательство Уральского университета, 2013. С. 108–115.

³³ Морозов Ю.В. Будущее независимости Тайваня в контексте отношений США и КНР // США & Канада: экономика, политика, культура. 2024. № 5. С. 16–34. DOI: 10.48647/ICCA.2024.47.11.013

³⁴ Морозов Ю.В. Применение Соединенными Штатами «мягкосилового арсенала» в современном мире // Россия и Америка в XXI веке. 2017. № 1. С. 4.

³⁵ Cui Xiaotao. China—Africa relations in 2015: more practical cooperation for strategic goals. CIIS Blue Book on International Situation and China's Foreign Affairs. Beijing: World Affairs Press, 2016. Pp. 497–511.

³⁶ Христосенко К.А. Участие Китайской Народной Республики в миротворческих операциях Организации Объединенных Наций в странах Африки: выпускная квалификационная работа бакалавра // Санкт-Петербургский политехнический университет Петра Великого. 2020.

URL: <https://elib.spbstu.ru/dl/3/2020/vr/vr20-5627.pdf/en/info> (дата обращения: 13.05.2024).

сов урана и часть медного пояса Африки) — 232 своих военных³⁷. Их действия в этих государствах заслужили не только благодарность от местного населения, но и признательность национальных правительств, занимающихся восстановлением экономики в бывших зонах конфликтов. При этом ни один из китайских миротворцев не был замечен в каких-либо преступлениях против населения этих государств. Этот факт дал основание заявить старшему инструктору из Министерства национальной обороны КНР Цай Хуэну что: «...Войска НОАК никогда не репатриировались, что является уникальным явлением среди всех миротворческих сил ООН»³⁸. В связи с чем советник генерального секретаря ООН генерал-лейтенант Умберто Лойти заметил: «Китай внес большой вклад в дело поддержания мира. Без его весомой поддержки не было бы нынешних удач миротворческих операций ООН»³⁹.

Пекин также последовательно наращивает свои инвестиции в экономику африканских государств. Так, если в период с 2007 по 2010 гг. Китай вложил в экономику этих стран 52,8 млрд долл., то с 2015 по 2018 гг. уже — 121 миллиард⁴⁰. К этому следует добавить, что в Африке стремительно растет численность китайской диаспоры (для сравнения — если в 2006 г. там проживали 80 тыс. китайцев, то в 2024 г. их число превысило миллион)⁴¹. Рост экономической и финансовой помощи африканским странам и увеличение в них численности китайской диаспоры способствует вытеснению оттуда конкурентов Поднебесной. Поэтому эта активность Пекина на африканском континенте сильно раздражает Вашингтон и ряд других столиц западных стран, до недавнего времени доминировавших на этом континенте.

Что касается китайской миротворческой активности на Ближнем Востоке, то в период председательства КНР в 2022 г. в Совете Безопасности ООН ее приоритетом являлось урегулирование там военных конфликтов⁴². С этой целью Пекин направил в этот регион более 2 тыс. своих «голубых касок» и полицейских.

Несмотря на их усилия и усилия миротворцев из других государств, военно-политическая ситуация в Ближневосточном регионе продолжала накаляться. 7 октября 2023 г. военная группировка сил ХАМАС вторглась на юг Израиля, захватив в заложники граждан этой страны. В ответ части ЦАХАЛ начали операцию в секторе Газа и на юге

³⁷ Исаиченко А.И. Миротворчество в Африке // Независимое военное обозрение. 11.10.2019.

URL: <https://russiancouncil.ru/blogs/ravunpm/mirotvorchestvo-v-afrike/?ysclid=m1kbofvge236459313> (дата обращения: 24.09.2024).

³⁸ Peace is rooted in Chinese DNA: White paper documents China's 30-year participation in UN peace-keeping operations // Global Times. September 18, 2020.

URL: <https://www.globaltimes.cn/content/1201306.shtml> (дата обращения: 14.04.2024).

³⁹ Вооруженные силы КНР остаются ключевыми в поддержания мира во всем мире // Российская газета 19.09.2020. URL: <https://rg.ru/2020/09/19/vooruzhennye-sily-knr-ostaiutsia-kliuchevymi-v-podderzhaniia-mira-vo-vsem-mire.html?ysclid=m3fgxwsey4486779685> (дата обращения: 26.10.2024).

⁴⁰ Андерлини Д. Стратегия Китая на Ближнем Востоке // LiveJournal. 2020.

URL: <https://colonelcassad.livejournal.com/6177663.html> (дата обращения: 14.04.2024).

⁴¹ Remarks by Ambassador Zhang Jun at the High-level Open Debate on the Theme “Maintenance of International Peace and Security: Security in the Context of Terrorism and Climate Change” // Permanent Mission of the People’s Republic of China to the UN. December 9, 2021. URL: http://un.china-mission.gov.cn/eng/chinaandun/securitycouncil/thematicissues/peacekeeping/202112/t20211210_10466246.htm (дата обращения: 14.04.2024).

⁴² Китай назвал приоритеты своего председательства в Совбезе ООН // Московский комсомолец. 01.11.2023. URL: <https://www.mk.ru/politics/2023/11/01/kitay-nazval-prioritety-svoego-predsedatelstva-v-sovbeze-oon.html?ysclid=lu3licp3ph325721188> (дата обращения: 14.04.2024).

Ливана⁴³. В связи с этими событиями МИД КНР опубликовало сообщение, в котором говорится что: «Китай глубоко обеспокоен нестабильностью на Ближнем Востоке и выступает против нарушения суверенитета, безопасности и территориальной целостности Ливана». В нем также подчеркнуто, что «обострение противоречий между государствами в регионе, и эскалация вооруженного конфликта неприемлемы»⁴⁴.

В этой связи ряд экспертов полагают, что Китаю было бы целесообразно усилить его миротворческую политику на Ближнем Востоке. Тем более он уже сыграл ключевую роль в нормализации отношений между Ираном и Саудовской Аравией. Плюс к этому на ливано-израильской границе в миротворческом контингенте Временных сил ООН в Ливане (ВСООНЛ)⁴⁵ находится китайская инженерная рота, которая в ходе выполнения возложенных на нее задач уже обследовала 2 млн м² площадей и 15 км патрульных дорог, обезвредила 10 тыс. единиц взрывчатых веществ⁴⁶. Тем самым она внесла значительный вклад в стабилизацию обстановки в регионе и заслужила благодарность не только штаба миссии ВСООНЛ, но и населения Ливана⁴⁷. В 2025 г. запланировано, что эта рота будет выполнять ряд инженерно-строительных задач вблизи «голубой линии» между Ливаном и Израилем. При этом следует ожидать, что выполнение этих задач будет характеризоваться высокими рисками и потерями в живой силе и технике из-за сохраняющейся нестабильности на линии прекращения огня между ХАМАС и ВС Израиля⁴⁸.

В перспективе КНР может расширить свое присутствие в Йемене, т.к. эта страна входит в сферу реализации китайских инициатив «Один пояс, один путь» (ОПОП) и «Морской шелковый путь XXI века», являющихся важными частями внешнеэкономической деятельности Пекина⁴⁹(которые преподносятся им как «новая модель регионального и глобального сотрудничества, ... содействующая совершенствованию глобального экономического управления и оптимизации миропорядка»⁵⁰). В связи с чем военно-политическое руководство КНР внимательно наблюдает за развитием военно-политической ситуации в Баб-эль-Мандебском проливе, который является ключевым морским маршрутом для поставок энергоресурсов в КНР из стран Персидского залива, где расположен йеменский о. Перим, на котором, очевидно, Китай может расположить свою вторую военную

⁴³ Ситуация на Ближнем Востоке накаляется. Планета приближается к глобальному вооруженному противостоянию? // СБ. Беларусь сегодня. URL: <https://www.sb.by/articles/mir-na-grani-bolshoy-voyny.html?ysclid=m3fj171hpq949855280> (дата обращения: 24.11.2024).

⁴⁴ МИД Китая оценил ситуацию на Ближнем Востоке // Китай выступает против нарушения суверенитета Ливана. 02.10.2024. URL: <https://www.gazeta.ru/politics/news/2024/10/02/24058207.shtml?updated> (дата обращения: 01.01.2025).

⁴⁵ Кузнецов Р.А. О миротворческой деятельности Китая в Африке // Институт Ближнего Востока. 29.06.2019. URL: <http://www.iimes.ru/?p=57449&ysclid=lxg6y0tmwy705916903> (дата обращения: 14.04.2024).

⁴⁶ UNIFIL. United Nations Interim Force in Lebanon // United Nations Peacekeeping. URL: <https://unifil.unmissions.org/> (дата обращения: 14.04.2024).

⁴⁷ Zhuang Xiaohao, Chen Guangliang. Chinese peacekeeping contingent to Lebanon embarks on annual construction tasks // China Military Online. August 23, 2024. URL: <https://www.china-arms.com/> (дата обращения: 15.10.2024).

⁴⁸ Израиль медлит, ХАМАС сыпет обвинениями. Соглашение о прекращении огня под угрозой срыва // NEWS.ru. 25.01.2025. URL: <https://dzen.ru/a/Z5UU3yjkvzNljQO8?ysclid=m6d7i7u4a215121413> (дата обращения: 26.01.2025).

⁴⁹ Подробнее см.: Виноградов А.В. Китайский проект для Большой Евразии // Международные процессы. 2021. Т. 19. № 2 (65). С. 6–20. DOI: 10.17994/IT.2021.19.2.65.2

⁵⁰ Лексотина Я.В. Участие КНР в глобальном управлении: исторический фон и современный этап // Проблемы Дальнего Востока. 2020. № 2. С. 6–20. DOI: 10.31857/S013128120009750-6

базу в регионе⁵¹ (первая китайская база была создана в Джибути в 2017 г. с целью контроля морских путей в Персидском заливе⁵²).

В отличие от Вашингтона, который создал более 900 военных баз по всему миру⁵³ и участвует в раздувании военных конфликтов на планете, а затем проводит там «операции по “принуждению к миру”», Пекин никогда не участвовал в таких операциях ни под чьей эгидой. Вместо этого он предлагает конфликтующим сторонам сесть за стол переговоров. Свидетельство тому — известные китайские инициативы по вопросам мирного урегулирования конфликта на Украине⁵⁴. Поэтому, когда одна из сторон в этом конфликте — Москва — не была приглашена на «саммит мира» в Швейцарии (в июне 2024 г.), организованный Киевом, китайские представители отказались участвовать в этом мероприятии. Это связано с тем, что позиция Китая в сфере безопасности во многом совпадает с подходами России, которые нацелены на разрешение существующих конфликтов на планете мирными средствами.

Таким образом, деятельность Китая в миссиях ООН нацелена на закрепление его присутствия в важных для национальных интересов регионах мира и разрешение существующих военных конфликтов на планете мирными средствами. Для этого Пекин использует особенности своей миротворческой стратегии.

Особенности миротворческой стратегии Поднебесной

Одной из таких особенностей является то, что ее миротворческий контингент в «горячих точках» на планете выступает в качестве составляющей деятельности там Международного комитета Красного креста. Именно китайские сотрудники из этой структуры в период с 2016 по 2018 гг. оказали врачебную помощь более 30 тыс. граждан Джибути, Кении, Танзании, Сейшель, Бангладеш, Брунея, Пакистана, Мальдив, Индии и провели более 300 хирургических операций в этих государствах⁵⁵. Помимо этого, они оказали медицинскую помощь 80 тыс. мирным жителям, проживающим в зонах конфликтов⁵⁶.

Как подчеркивает Ке Цюмин, в свое время занимавший пост зам. генсека ООН по международной гуманитарной деятельности: «китайские медики не только оказывали врачебную помощь в этих зонах, но и помогали доставлять медицинские препараты в Конго, Уганду, где были вспышки лихорадки Эбола и Ласса, а также в Нигерию и Афганистан, страдающие от желтой лихорадки»⁵⁷. А когда в 2020 г. пандемия COVID-19 затронула миротворческую миссию ООН в Мали, расположенную вблизи лагеря китайских миротворцев, те своевременно приняли защитные меры от этой болезни, что сделала

⁵¹ What is China's Belt and Road Initiative? // *Economist*. URL: <https://www.economist.com/china/2020/06/04/the-pandemic-is-hurting-chinas-belt-and-road-initiative> (дата обращения: 24.11.2024).

⁵² Иванов В.И. Военное присутствие КНР на Ближнем Востоке расширяется осмотрительно // *Независимое военное обозрение*. 09.11.2023. URL: https://nvo.ng.ru/gpolit/2023-11-09/1_1261_east.html?ysclid=lt5d7xtffi524468984 (дата обращения: 14.04.2024).

⁵³ List of U.S. Military Bases Around the World // *Geeks for Geeks*. URL: <https://www.geeksforgeeks.org/list-of-u-s-military-bases-around-the-world/> (дата обращения: 26.01.2025).

⁵⁴ Подробнее см.: 赵磊: 维和舞台上中国是个负责任的大国 [Чжасо Лэй. Китай — ответственная держава на миротворческой сцене] // 中国报道. 第 2 期.

⁵⁵ Ягодка Р. О миротворческой деятельности Китая // *Военное обозрение*. 22.07.2019.

URL: <https://topwar.ru/160373-o-mirovorcheskoy-dejatelnost-kitaja.html?ysclid=m1kcd9mp2x643191802> (дата обращения: 26.09.2024).

⁵⁶ Bates G, Huang Chinhao. China is expanding role in peacekeeping. Prospects and policy implications // *SIPRI Policy Paper*. 2009. 37 p.

⁵⁷ Китайские спасатели обуздали Эболу и Лассу, а теперь отстраивают Афганистан // *Свободная Пресса. Китай сегодня*. 07.04.2023. URL: <https://svpressa.ru/world/article/367816/?ysclid=luo7p5ca9a80044455> (дата обращения: 24.04.2024).

ло их единственным подразделением миссии ООН в этом государстве, деятельность которой не была прервана из-за эпидемии⁵⁸.

Другой особенностью миротворческой стратегии Поднебесной является активное использование инженерно-саперных подразделений НОАК в зонах конфликтов, в которых, по данным «Белой книги», ими отремонтировано и построено более 13 тыс. км автомобильных дорог, 270 мостовых эстакад, обезврежено более 10 тыс. противопехотных мин и перевезено более 1 млн т грузов. Кроме того, они доставили в эти зоны 1,3 млн тонн стройматериалов и оборудования, чтобы восстановить там разрушенную экономику и инфраструктуру⁵⁹.

Военно-морские силы НОАК также активно участвуют в миротворческих акциях. Например, для борьбы с пиратством ВМС НОАК в феврале 2024 г. направили в акватории Красного и Аравийского морей, где каждый год проходят около 1,5 тысячи китайских торговых судов, свой очередной по счету 46-й конвой, который эскортировал не только китайские судна, но и множество кораблей под флагами других стран (по состоянию на декабрь 2022 г. китайские конвои из составе ВМС НОАК провели 1 500 боевых сопровождений отечественных и зарубежных кораблей⁶⁰). В марте 2015 года ВМС НОАК участвовали в эвакуации из Йемена дипломатического корпуса своей страны⁶¹ (ранее подобная операция была проведена в 2011 г. в Ливии с целью эвакуации оттуда части китайских подданных⁶²). Помимо этого, 5 февраля 2025 г., конвой из состава китайских ВМС предотвратил нападение пиратов на торговое судно в Аденском заливе вблизи Йемена⁶³.

Еще одной особенностью миротворческой стратегии Поднебесной является оказание помощи африканским государствам при создании ими экологически чистых зон на континенте⁶⁴. В этих целях Пекин материально и финансово поддерживает строительство в Африке «Великой Зеленой стены» для создания на континенте зон с низким уровнем выбросов углерода в атмосферу⁶⁵. Для этого китайские эксперты на 8-м заседании министров Форума по китайско-африканскому сотрудничеству представили концепцию кли-

⁵⁸ Подробнее см.: *Jair van der Lijn. The Impact of the Covid-19 Pandemic on Multilateral Peace Operations* // SIPRI. May 2022. 26 р.

⁵⁹ Ольшанский К. Китайские миротворцы: Что мы о них знаем? // Медиаплатформа МирТесен. 23.04.2022. URL: <https://s30116489994.mirtesen.ru/blog/43254784098/Kitayskie-mirotvortsyi-CHto-myi-o-nih-znayem-?ysclid=m1lyw2txhy384440061> (дата обращения: 14.04.2024).

⁶⁰ О чем говорит неприметное вмешательство Китая в Аденском заливе? // *Atlantico*. 07.10.2022. URL: <https://inosmi.ru/20170427/239228180.html?ysclid=m6ueewmjmm632863788> (дата обращения: 7.02.2025).

⁶¹ Chinese Nationals Evacuate Yemen on PLA Navy Frigate // *The Diplomat*. March 30, 2015. URL: <https://thediplomat.com/2015/03/chinese-nationals-evacuate-yemen-on-pla-navy-frigate/> (дата обращения: 14.04.2024).

⁶² 中国海军赴亚丁湾, 索马里海域护航15周年综述之一 [Обзор деятельности китайских военно-морских эсминцев в Аденском заливе и Сомалийском море за 15 лет] // 中华人民共和国国防部. URL: <https://peacekeeping.un.org/zh/mission/unmiss> (дата обращения: 13.04.2024).

⁶³ Военно-морские силы Китая отбили нападение пиратов в Аденском заливе // Смотри. URL: <https://smotrim.ru/article/4345876?ysclid=m6udyb9el3186622250> (дата обращения: 07.02.2025).

⁶⁴ Морозов Ю.В., Панченко Н.Ю. Климатическая повестка в двусторонних отношениях КНР и США // *Проблемы Дальнего Востока*. 2024. № 2. С. 21–34. DOI: 10.31857/S0131281224020025

⁶⁵ 习近平在中非合作论坛第八届部长级会议开幕式上的主旨演讲（全文） [Программная речь Си Цзиньпина на открытии 8-й министерской встречи в рамках ФКАС (полный текст)] // 中华人民共和国外交部. 29.11.2021. URL: https://www.fmprc.gov.cn/web/zyxw/202111/t20211129_10458568.shtml (дата обращения: 13.04.2024).

матической безопасности африканского континента до 2035 г., которую Китай намерен реализовать совместно с государствами этого материка⁶⁶.

Умелое использование Пекином особенностей своей миротворческой стратегии существенно повышает эффективность миротворческих акций ООН и способствует реализации китайского проекта «Один пояс, один путь» в бывших зонах конфликтов в ряде стран-участников этого проекта, что в совокупности формирует среди членов мирового сообщества положительный имидж КНР.

В связи с чем заместитель Генсека ООН по миротворческим операциям Жан-Пьер Лакруа в своем интервью агентству Синьхуа высоко оценил миротворцев из КНР не только за их уровень технической оснащенности, но и как «важного сторонника различных инициатив, которые предпринимаются для повышения эффективности миротворчества»⁶⁷.

Такая высокая оценка особенностей миротворческой стратегии КНР базируется на качественной подготовке китайских миротворцев.

Система подготовки китайских миротворцев

Отбор кандидатов в контингенты китайских «голубых касок», направляемых в миссии ООН, проводится на конкурсной основе, составляющей в среднем 5 чел. на место. Основными критериями отбора в контингент «голубых касок» являются: качественное состояние здоровья кандидатов в миротворцы; наличие у них необходимых морально-психологических качеств и профессиональных навыков по требуемой специальности в миссиях ООН⁶⁸.

Военнослужащие НОАК, отвечающие этим критериям, направляются в учебный центр, расположенный в пригороде Пекина, где они получают знания об особенностях миротворчества в миссиях ООН и усваивают свои права и обязанности в этих миссиях. Для этого в центре оборудованы учебные аудитории, стрельбище, автодром, бассейн и имитаторы минных полей. Затем они отбывают в полевой лагерь, где изучают районы предстоящих действий, социально-культурные особенности местного населения в миссиях ООН и совершают свои навыки по требуемой специальности (такая система подготовки позволяет Китаю не только готовить своих миротворцев, но и обучить более 1, 5 тыс. «голубых касок» из зарубежных государств). По завершению обучения в центре и полевом лагере с военнослужащими проводятся учения, на которых инструкторы проверяют их действия в предстоящих миссиях ООН.

Приобретенные в ходе обучения знания и навыки позволяют китайским миротворцам успешно выполнять задачи, изложенные в «Правилах выполнения миротворческих миссий НОАК в рамках миротворческих миссий по мандату ООН»: ведение наблюдения за прекращением огня между конфликтующим сторонам в зонах конфликтов; оказание им помощи при реализации мирных соглашений; содействие в обеспечении безопасности доставки гуманитарных грузов в зоны бывших конфликтов; оказание помощи в

⁶⁶ Remarks by Ambassador Zhang Jun at the High-level Open Debate on the Theme “Maintenance of International Peace and Security: Security in the Context of Terrorism and Climate Change” // Permanent Mission of the People’s Republic of China to the UN. December 9, 2021. URL: http://un.china-mission.gov.cn/eng/chinaandun/securitycouncil/thematicissues/peacekeeping/202112/t20211210_10466246.htm (дата обращения: 24.04.2024).

⁶⁷ China key player in peacekeeping operations: UN peacekeeping chief // Xinhua. November 24, 2023. URL: <https://english.news.cn/20231124/7184b4f3954f45d8b17880c9faa8569c/c.html> (дата обращения: 24.04.2024).

⁶⁸ О миротворческой деятельности Китая // Военное обозрение. 22.06.2019. URL: <https://topwar.ru/160373-o-mirovorcheskoy-dejatelnost-kitaja.html?ysclid=lxh7ddqxb935372691> (дата обращения: 24.04.2024).

организации демобилизации бывших участников военных конфликтов, а также другие задачи⁶⁹. При выполнении этих задач личный состав «голубых касок» экипирован бронежилетами и легким стрелковым вооружением, предназначенным для самообороны.

Срок пребывания подразделения НОАК в миссиях ООН составляет 8 месяцев (по мнению китайских экспертов — за этот период они получают необходимый опыт нахождения в условиях, «приближенных к боевым»⁷⁰). Это является важным аспектом поддержания боеготовности НОАК, т.к. ее части и подразделения 46 лет не участвовали в боевых действиях со времен «вьетнамско-китайской пограничной войны», которая началась и закончилась в 1979 г. К этому следует добавить, что на фоне высокой профессиональной подготовки китайских миротворцев, их слабым местом является недостаточное владение английским языком, который является официальным средством общения в миссиях ООН. Кроме того, подразделения НОАК, ранее выполнявшие специфические задачи в миссиях ООН, по возвращению на родину нуждаются в дополнительных тренировках на стрельбищах и проверке их слаженности в ходе общевойсковых учений, чтобы они могли соответствовать тактике современных боевых действий.

Для подготовки офицеров НОАК, действующих в качестве военных наблюдателей в миссиях ООН (за которыми на международном уровнеочно закрепился термин «голубые береты»), в Пекине проводятся двухнедельные курсы на английском языке. Их обучение включает такие дисциплины, как международное право, правила поведения в миссиях ООН, а также антикризисное управление. Помимо этих дисциплин, большое внимание уделяется получению ими навыков по налаживанию контактов с местным населением, умению вести переговоры с конфликтующими сторонами, оказанию гуманитарной и медицинской помощи и т.д.

С прибытием в миссии ООН основными задачами военных наблюдателей являются: мониторинг соглашений о прекращении огня и демилитаризация конфликтующих сторон; патрулирование районов вдоль линий прекращения огня и поддержание связи со сторонами конфликта; а также расследование преступлений против мирного населения.

При выполнении этих задач китайские «голубые береты» действуют в составе международных групп, которые являются «глазами и ушами» не только штабов миссий и Специального комитета по миротворческим операциям ООН, но и соответствующих структур министерства обороны НОАК. При этом они, наравне с «голубыми беретами» из других стран, имеют дипломатический иммунитет и право свободно передвигаться по всей территории миссии. Для получения необходимой информации в зонах своей ответственности они ежедневно осуществляют патрулирование, наблюдая за условиями прекращения огня между конфликтующими сторонами и опрашивая местное население о сложившейся ситуации в районах их проживания. При выполнении этих задач «голубые береты» не вооружены, что повышает риск их жизни в миссиях ООН (свидетельство тому — 25 июля 2008 г/ наблюдательный пост Временных Сил ООН на юге Ливана был подвергнут обстрелу со стороны Израиля, в результате которого погибли 4 военных наблюдателя⁷¹). В некоторых миссиях ООН китайские военнослужащие могут быть назначены штабными офицерами, либо офицерами связи.

Для подготовки полицейских в миссии ООН министерство безопасности КНР в г. Ланфане создало специальный центр, в котором они готовятся к выполнению следую-

⁶⁹ The evolution of the views of the Chinese political leadership on military construction // VPK.

URL: https://vpk.name/en/814184_the-evolution-of-the-views-of-the-chinese-political-leadership-on-military-construction.html?ysclid=ludt2r8w7r246214879 (дата обращения: 24.04.2024).

⁷⁰ Подробнее см.: Chen Jing. Explaining the change in China's attitudes towards UN peacekeeping: a norm change perspective // *Journal of Contemporary China*. 2009. No. 18 (58). Pp. 157–173.

⁷¹ Вдова погибшего китайского наблюдателя ООН прибыла в Израиль // РИА Новости. 07.06.2008. URL: <https://ria.ru/20060728/51965633.html?ysclid=m6dc63i3co737809832> (дата обращения: 14.04.2024).

щих задач в миссиях ООН: обеспечение безопасности в зонах их ответственности; патрулирование общин конфликтующих сторон; консультация национальных полицейских служб в интересах соблюдения ими международных стандартов в области прав человека при восстановлении правопорядка в стране (для решения этой задачи китайские полицейские могут быть временно откомандированы в полицейские учреждения принимающего государства⁷²).

* * *

Завершая анализ составляющих миротворческой деятельности Китая в качестве его внешнеполитической стратегии, можно прийти к следующим выводам.

Миротворческая деятельность Китая является не только важной составляющей его внешнеполитической стратегии, но и представляет собой одно из направлений обеспечения военной безопасности КНР за счет активного сотрудничества с ООН в рамках проводимых этой Организацией миротворческих акций в стратегически важных для Китая регионах мира.

В связи с чем за сравнительно короткий исторический период китайское руководство овладело искусством умелого пользования «обоюдоострым мечом миротворчества», который одной из своих сторон прекращает/нейтрализует военные конфликты на планете, а другой — обеспечивает защиту национальных интересов Китая в стратегически важных для него регионах мира. Этому способствует качественная подготовка китайских миротворцев, а также использование Китаем инструментария «мягкой силы», в том числе — гуманитарные акции, оказание местному населению экономической и медицинской помощи в интересах повышения эффективности миротворческой стратегии Китая на международном уровне.

Активное участие китайских миротворцев в стабилизации обстановки в зонах конфликтов позволяет Пекину под эгидой ООН реализовывать там свои национальные интересы и вытеснять из них своих конкурентов. Для этого китайское руководство умело использует особенности своей миротворческой стратегии.

При этом, в отличии от членов НАТО, китайские военнослужащие никогда не участвовали в операциях «по принуждению к миру» под эгидой ООН или какой-либо региональной организации, что позволяет Пекину все более энергично отстаивать свою точку зрения в Совбезе ООН при организации и проведении миротворческих операций «по поддержанию мира», в которых китайские военнослужащие повышают свою квалификацию «вне условий войны». Это дает основание полагать, что миротворческая деятельность Китая в рамках ООН в перспективе будет расширяться.

Литература

- Виноградов А.В. Китайский проект для Большой Евразии // *Международные процессы*. 2021. Т. 19. № 2 (65). С. 6–20. DOI: 10.17994/IT.2021.19.2.65.2
- Запарий Ю.В. Китай и миротворческая деятельность Организации Объединенных Наций: история и современность // *Китай: история и современность: материалы VI международной научно-практической конференции*. Екатеринбург: Издательство Уральского университета, 2013. С. 108–115.
- Лексотина Я.В. Участие КНР в глобальном управлении: исторический фон и современный этап // *Проблемы Дальнего Востока*. 2020. № 2. С. 6–20. DOI: 10.31857/S013128120009750–6
- Морозов Ю.В. Применение Соединенными Штатами «мягкосилового арсенала» в современном мире // *Электронный журнал Россия и Америка в XXI веке*. 2017. № 1.

⁷² Полицейские береты под голубым флагом ООН // *Независимое военное обозрение*. 06.07.2018. URL: https://nvo.ng.ru/realty/2018-07-06/7_1003_police.html?ysclid=lu6mq535v3396790 (дата обращения: 14.04.2024).

- Морозов Ю.В., Глушков В.В., Шарапин А.А. Балканы сегодня и завтра. Военно-политические аспекты миротворчества. М.: Центр военно-стратегических исследований Генерального штаба ВС РФ, 2001. 376 с.
- Морозов Ю.В., Панченко Н.Ю. Климатическая повестка в двусторонних отношениях КНР и США // *Проблемы Дальнего Востока*. 2024. № 2. С. 21–34. DOI: 10.31857/S0131281224020025
- Мосяков Д.В., Шпаковская М.А., Понька Т.И. Роль военной дипломатии во внешней политике КНР в Южно-Китайском море // *Вестник РУДН. Серия: Международные отношения*. 2023. № 2. С. 358–371. DOI: 10.22363/2313-0660-2023-23-2-358-371
- Портяков В.Я. О современной внешней политике КНР // *Проблемы Дальнего Востока*. 2019. № 1. С. 14–21. DOI: 10.31857/S013128120003917-9
- Bates G., Huang Chinhsao. China is expanding role in peacekeeping. Prospects and policy implications // *SIPRI Policy Paper*. 2009. 37 p.
- Chen Jing. Explaining the change in China's attitudes towards UN peacekeeping: a norm change perspective // *Journal of Contemporary China*. 2009. No. 18(58). Pp. 157–173.
- Cui Xiaotao. China—Africa relations in 2015: more practical cooperation for strategic goals. CIIS Blue Book on International Situation and China's Foreign Affairs. Beijing: World Affairs Press, 2016. Pp. 497–511.
- Full Text of the New Year Address by President Xi Jinping // *Xinhua*. December 31, 2024.
URL: <https://english.news.cn/20221231/352449693f7045eeb0321482d6b69a85/c.html> (дата обращения: 24.04.2024).
- Jair van der Lijn. The Impact of the Covid-19 Pandemic on Multilateral Peace Operations // *SIPRI*. May 2022. 26 p.
- Lund M.S. Concept, tools and targets. In: Lund M.S. Preventing violent conflicts. A strategy for preventive diplomacy. Washington, DC: United States University of Peace Press, 2001. Pp. 31–49.
- Remarks by Ambassador Zhang Jun at the High-level Open Debate on the Theme “Maintenance of International Peace and Security: Security in the Context of Terrorism and Climate Change” // *Permanent Mission of the People's Republic of China to the UN*. December 9, 2021. URL: http://un.china-mission.gov.cn/eng/chinaandun/securitycouncil/thematicissues/peacekeeping/202112/t20211210_10466246.htm (дата обращения: 14.04.2024).
- Richardson C.J. A responsible power? China and the UN peacekeeping regime // *International Peace-keeping*. 2011. No. 18(3). Pp. 286–297. DOI: 10.1080/13533312.2011.563082
- “中国参加联合国维和行动30年”白皮书 [Белая книга «30 лет участия Китая в миротворческих операциях ООН»] // 中华人民共和国中央人民政府. 18.09.2020.
URL: https://www.gov.cn/zhengce/2020-09/18/content_5544398.htm (дата обращения: 24.04.2024).
- 中华人民共和国宪法 (1982年12月4日) [Конституция Китайской Народной Республики] // 中国人大网. URL: http://www.npc.gov.cn/zgrdw/npc/zt/qt/gjxfz/2014-12/03/content_1888093.htm (дата обращения: 24.04.2024).
- 习近平在联合国维和峰会上的讲话 (全文) 中国为和平而来 [Речь Си Цзиньпина на миротворческом саммите ООН (полный текст) «Китай пришел для мира»] // 中华人民共和国驻尼日利亚联邦共和国大使馆. 30.10.2015. URL: http://ng.china-embassy.gov.cn/chn/zt/xlfhzyjh/201510/t20151030_7770083.htm (дата обращения: 13.04.2024).
- “新时代的中国国防”白皮书 [Белая книга ««Китайская национальная оборона в новую эпоху»] // 中华人民共和国中央人民政府. 24.07.2019. URL: https://www.gov.cn/zhengce/2019-07/24/content_5414325.htm (дата обращения: 14.04.2024).
- 赵磊: 维和舞台上中国是个负责任的大国 [Чжасо Лэй. Китай — ответственная держава на миротворческой сцене] // 中国报道. 2010年. 第2期.
- 中国海军赴亚丁湾, 索马里海域护航15周年综述之一 [Обзор деятельности китайских военно-морских эсминцев в Аденском заливе и Сомалийском море за 15 лет] // 中华人民共和国国防部.
URL: <https://peacekeeping.un.org/zh/mission/unmiss> (дата обращения: 13.04.2024).

China's Peacekeeping Activities as the Important Component of Its Foreign Strategy

Yuri V. Morozov

UN military observer in the missions in the former Yugoslavia (1994–1995 and 2000–2001), Ph.D. (Military Sciences), Leading Researcher, Institute of China and Modern Asia of the Russian

Academy of Sciences (address: 32 Nakhimovsky Av., Moscow, 117977). ORCID: 0000-0003-2047-6420. E-mail: morozovyury51@yandex.ru

Received 16.04.2024.

Abstract:

The trends in the development of the military and political situation in the world indicate that the 21st century has not become safer for the world community compared to the previous century. Military conflicts continue in various regions of the world, posing a significant threat to the security of the peoples living there. In response to these regional security challenges, members of the UN Security Council use a variety of peacekeeping mechanisms, ranging from "military observer" missions, police operations, as well as "peacekeeping" and "peace enforcement" operations. Among the permanent members of this structure, China has recently shown the greatest activity in this area, which, with the help of peacemaking mechanisms, is trying to realize its concept of peaceful "building a common destiny of humanity." At the same time, he is solving another task — protecting its national interests in the "hot spots" on the planet under the cover of the UN mandate. These factors cause to explore the main aspects of Chinese peacemaking, which acts as a component of the PRC's foreign policy strategy. In this regard, the article examines the main milestones of China's policy in the field of peacekeeping, this activity as a tool for realizing national interests, the specifics of the peacekeeping activities of China and the training system of Chinese peacekeepers.

Key words:

UN, China, peacekeeping, missions, operations, conflicts, blue berets and helmets.

For citation:

Morozov Yu.V. China's Peacekeeping Activities as the Important Component of Its Foreign Strategy // Far Eastern Studies. 2025. No. 1. Pp. 111–126. DOI: 10.31857/S0131281225010081.

References

- Bates G, Huang Chinhao. China is expanding role in peacekeeping. Prospects and policy implications. *SIPRI Policy Paper*. 2009. 37 p.
- Chen Jing. Explaining the change in China's attitudes towards UN peacekeeping: a norm change perspective. *Journal of Contemporary China*. 2009. No. 18(58). Pp. 157–173.
- Cui Xiaotao. China—Africa relations in 2015: more practical cooperation for strategic goals. *CIIS Blue Book on International Situation and China's Foreign Affairs*. Beijing: World Affairs Press, 2016. Pp. 497–511.
- Full Text of the New Year Address by President Xi Jinping. *Xinhua*. December 31, 2024.
URL: <https://english.news.cn/20221231/352449693f7045eeb0321482d6b69a85/c.html> (accessed: 24.04.2024).
- Jair van der Lijn. The Impact of the Covid-19 Pandemic on Multilateral Peace Operations. *SIPRI*. May 2022. 26 p.
- Lund M.S. Concept, tools and targets. In: Lund M.S. Preventing violent conflicts. A strategy for preventive diplomacy. Washington, DC: United States University of Peace Press, 2001. Pp. 31–49.
- Leksyutina Ya. V. Uchastie KNR v globalnom upravlenii_ istoricheskii fon i sovremennii etap [China's participation in global Governance: historical background and modern stage]. *Problemi Dal'nego Vostoka*. 2020. No. 2. S. 6–20. DOI: 10.31857/S013128120009750_6. (In Russ.)
- Morozov Yu. V. Primenenie Soedinennymi Shtatami «myagkosalivogo arsenala» v sovremennom mire [Application of the USA "Soft Power Arsenal" in the Modern World]. *Rossiya i Amerika v XXI veke*. 2017. No. 1. (In Russ.)
- Morozov Yu. V., Glushkov V.V., Sharavin A.A. Balkany segodnya i zavtra. Voenno-politicheskie aspekty mirovorchestva [The Balkans Today and Tomorrow. Military and Political Aspects of Peacekeeping]. M.: Centr voenno-strategicheskikh issledovanij General'nogo shtaba VS RF, 2001. 376 s. (In Russ.)
- Morozov Yu. V. Panchenko N. Yu. Klimaticheskaya povestka v dvustoronnih otnosheniyah KNR i SShA [The climate agenda in bilateral relations between China and the United States]. *Problemi Dal'nego Vostoka*. 2024. No. 2. S. 21–34. DOI: 10.31857/S0131281224020025. (In Russ.)
- Portyakov V.Ya. O sovremennoi vneshnei politike KNR [On the modern foreign policy of the People's Republic of China]. *Problemi Dal'nego Vostoka*. 2019. No. 1. S. 14–21.
DOI: 10.31857/S013128120003917_9. (In Russ.)

- Mosyakov D.V., Shpakovskaya M.A., Pon'ka T.I. Rol' voennoj diplomatii vo vnesnej politike KNR v Yuzhno-kitajskom more [Role of Military Diplomacy in the PRC's Foreign Policy in the South China Sea]. Vestnik RUDN. Seriya: Mezhdunarodnye otnosheniya. 2023. No. 2. S. 358–371.*
DOI: 10.22363/2313-0660-2023-23-2-358-371. (In Russ.)
- Remarks by Ambassador Zhang Jun at the High-level Open Debate on the Theme “Maintenance of International Peace and Security: Security in the Context of Terrorism and Climate Change”. *Permanent Mission of the People's Republic of China to the UN*. December 9, 2021. URL: http://un.china-mission.gov.cn/eng/chinaandun/securitycouncil/thematicissues/peacekeeping/202112/t20211210_10466246.htm (accessed: 14.04.2024).
- Richardson C.J. A responsible power? China and the UN peacekeeping regime. International Peacekeeping*. 2011. No. 18(3). Pp. 286–297. DOI: 10.1080/13533312.2011.563082
- Vinogradov A.V. Kitajskij proekt dlya Bol'shoj Evrazii [China's Project for Greater Eurasia]. Mezhdunarodnye processy*. 2021. T. 19. No. 2 (65). S. 6–20. DOI: 10.17994/IT.2021.19.2.65.2. (In Russ.)
- Zaparij Yu.V. Kitaj i mirovorcheskaya deyatel'nost' Organizacii Ob"edinennyh Nacij: istoriya i sovremennost'* [China and United Nations Peacekeeping: History and Modernity]. *Kitaj: istoriya i sovremennost': materialy VI mezhdunarodnoj nauchno-prakticheskoy konferencii*. Ekaterinburg: Izdatel'stvo Ural'skogo universiteta, 2013. S. 108–115. (In Russ.)
- “中国军队参加联合国维和行动30年”白皮书 [“China's Armed Forces: 30 Years of UN Peacekeeping Operations” White Paper]. 中华人民共和国中央人民政府. 18.09.2020. URL: https://www.gov.cn/zhengce/2020-09/18/content_5544398.htm (accessed: 24.04.2024). (In Chin.)
- 中华人民共和国宪法 (1982年12月4日) [Constitution of the People's Republic of China (4 December 1982)]. 中国人大网. URL: http://www.npc.gov.cn/zgrdw/npc/zt/qt/gjxfz/2014-12/03/content_1888093.htm (accessed: 24.04.2024). (In Chin.)
- 习近平在联合国维和峰会上的讲话 (全文) 中国为和平而来 [Xi Jinping's Speech at the UN Peacekeeping Summit (Full Text) “China for Peace”]. 中华人民共和国驻尼日利亚联邦共和国大使馆. 30.10.2015. URL: http://ng.china-embassy.gov.cn/chn/zt/xlfhzyjh/201510/t20151030_7770083.htm (accessed: 13.04.2024). (In Chin.)
- 赵磊. 维和舞台上中国是个负责任的大国 [Zhao Lei. China is a responsible power on the peacekeeping stage]. 中国报道. 年. 第 2 期. (In Chin.)
- “中国军队参加联合国维和行动30年”白皮书 [// 中华人民共和国中央人民政府. 18.09.2020. URL: https://www.gov.cn/zhengce/2020-09/18/content_5544398.htm (accessed: 24.04.2024). 中国海军赴亚丁湾, 索马里海域护航15周年综述之. 中华人民共和国防部. URL: <https://peacekeeping.un.org/zh/mission/unmiss> (accessed: 13.04.2024). (In Chin.)